

el mundo, gradualmente, durante siglos, por imposición progresiva de los hechos y no por victoria de los teorizantes. El gobierno ordinario de los pueblos fue centralista, en casi todos los países y en casi todos los tiempos, mientras en las masas populares no se destacó una mayoría de fuertes personalidades; pero desde que la instrucción y todo adelanto intelectual y moral del individuo fue dominante en la sociedad, la corriente liberal, individualista, alcanzó su mayor extensión.

La Historia Anecdótica

POR JULIO VIVES GUERRA

Un negrito y un enclenque.—La minoría del consejo municipal de Bogotá es un verdadero lujo, y de ella debe estar orgulloso el conservatismo de la capital.

Figuran en esa minoría, entre otros personajes que honran a la nación, los doctores Esteban Jaramillo y Mariano Ospina Pérez, cuyos nombres están ligados a dos anécdotas que me complazco en relatar:

Siendo yo casi adolescente, en enero de 1895, me trasladé de Santa Fe de Antioquia, mi ciudad natal, a Medellín, «en busca de la vida», como el Patojito de los cuentos infantiles.

A los dos o tres días de llegado a Medellín, un domingo por la tarde me fuí a ver funcionar un tíovivo, porque era espectáculo gratis, pues mi chupada escarcela no me daba para teatros ni jiras alegres.